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Президенту СССР 

тов.ГОРБАЧЕВУ М.С. 

Считаю необходимым проинформировать Вас о трудностях, которые 

возникли в ходе переговоров по урегулированию имущественных и 

финансовых вопросов, связанных с выводом советских войск из ФРГ. 

В настоящее время согласованы 10 из 11 статей проекта 

Протокола, определяющего порядок реализации имущества Западной 

группы войск и расчетов за него. Однако главный вопрос - порядок 

использования средств, вырученных от реализации советского 

имущества, остался несогласованным. 

Нашим интересам отвечало бы достижение договоренности, 

которая позволяла бы по мере реализации советского недвижимого 

имущества свободно использовать часть переводимых нам средств (от 

50 до 75 процентов) для решения первоочередных проблем, связанных 

с выводом войск с территории ФРГ. 

Германская сторона, заявляя о своем стремлении пойти нам 

навстречу, в то же время предложила установить такой порядок, при 

котором все вырученные средства от реализации недвижимого 

имущества использовались бы советской стороной по ее усмотрению 

только в течение полугодия (июль 1991 г. - январь 1992 г.), а в 

дальнейшем поступления от реализации имущества ЗГВ могли бы 

направляться на компенсацию ущерба и удовлетворение претензий, 

притом не только признанных нами, но и предъявленных германской 

стороной в одностороннем порядке. 
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Такая позиция давала бы германской стороне возможность 

наращивать сумму претензий за якобы нанесенный ущерб, прежде 

всего экологический, и фактически блокировать использование 

советскими организациями средств от реализации недвижимого 

имущества ЗГВ. Поэтому эти предложения были отклонены нашими 

представителями. 

Руководитель Германской части Советско-Германской комиссии 

по урегулированию имущественных и финансовых сопросов статс-

секретарь Министерства финансов ФРГ П.Клемм заявил, что в 

создавшихся условиях единственно правильным решением может быть 

урегулирование на основе применения паушальной суммы, и передал 

проект возможных элементов такого соглашения, но подчеркивал, что 

ожидаемые значительные экологические претензии сократят эту сумму 

до минимума, вплоть до "нулевого варианта". 

Клемму было заявлено, что "нулевой вариант" для нас 

неприемлем и что средства, полученные от паушального 

урегулирования, необходимы для дополнительного строительства 

25 тыс.квартир для офицеров и прапорщиков и членов их семей, 4-х 

домостроительных комбинатов, а также выделения не менее 

1 млрд.марок для закупки в ФРГ материалов и оборудования для 

жилых домов, строящихся Минобороны СССР своими силами. При этом 

было отмечено, что советская общественность и Верховный Совет 

СССР остро реагируют на решение этих проблем. 

Клемм информировал о том, что после советско-германской 

встречи на высшем уровне в июле с.г. по поручению Канцлера Г.Коля 

готовятся предложения для определения позиции германской стороны 

по вопросам применения паушальной формы урегулирования. Однако 

конкретные переговоры могут быть проведены только после дости-

жения принципиальной договоренности на политическом уровне. 



/V? 

Учитывая такое заявление и принимая во внимание важность 

скорейшего достижения договоренностей по урегулированию вопросов, 

связанных с реализацией недвижимого имущества Западной группы 

войск, было бы целесообразно направить Канцлеру ФРГ личное 

послание Президента ССР. а 
Г 

В.Павлов 

11 " августа 1991 г, 
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